



**Juan Carlos Coello Domínguez**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Reportes de lectura**

**Interculturalidad y Salud I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Primer Semestre**

**“C”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 18 de octubre del 2022.

1º C

Juan Carlos Cello Domínguez

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Scribe

## Tres sistemas mundiales de atención

### médica

Es fácil reconocer que hoy existen en el mundo tres sistemas básicos de atención médica: asistencia pública, seguro de salud y sistema nacional de salud. Estos, a su vez, están asociados con, y corresponden a los tres sistemas económicos básicos del mundo actual: precapitalista, capitalista y socialista. Asistencia Pública. El sistema de asistencia pública domina en 108 países con 1.862 millones de habitantes lo que representa el 49% de la población mundial. Estos países están ubicados en Asia, África y Latinoamérica y su organización política varía desde colonias y semicolonias a naciones más independientes, en desarrollo. La economía es fundamental agrícola, el sistema de propiedad de la tierra es comúnmente feudal o semifeudal, incluso una economía tribal puede ser significativa en algunas áreas. Existe un evidente crecimiento de las relaciones económicas capitalistas y socialistas en muchos de estos países. Para la mayor parte de la población, toda la atención médica disponible es provista por un sistema de asistencia pública, destinada a los indigentes que incluye hospitales gubernamentales y centros de salud financiados por los impuestos generales. Además del sistema de asistencia pública administrado por los departamentos de salud, pueden existir

# Teorías de Sistemas

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la salud.

Consideramos que la cosmovisión, es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Para ello hemos utilizado herramientas de la teoría de sistemas y de la antropología médica, dentro de un enfoque que denominamos "sistémico".

Consideramos que es una propuesta innovadora que facilita la comprensión de diversas prácticas médicas como sistemas, a partir de su cosmovisión. Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda y tiene un ritmo determinado. Todos los sistemas de atención

# SISTEMA MEDICO CONVENCIONAL

La expresión "medicina alternativa y complementaria" o "MAC", es una de las muchas denominaciones que reciben diversas prácticas médicas no comúnmente impartidas a los estudiantes en las facultades de medicina, ni incorporadas a la práctica médica convencional. Cada uno de los términos utilizados para referirse a tales prácticas está delimitado o es de algún modo objetable. La denominación "alternativa" implica tanto que tales prácticas se definen por lo que no son, como que son excluyentes de la asistencia médica convencional. Si se usa el calificativo de "complementaria" se da a entender que estas prácticas son suplementarias de la medicina "principal" por otro lado, en diferentes trabajos, se ha comentado lo incongruente que resulta sugerir que dichas prácticas son tanto "alternativas" a los cuidados de salud convencionales como "complementarias" de los mismos. A pesar de sus deficiencias, "MAC" es el apelativo más comúnmente utilizado. Cualquiera que sea el término con el



# Medicina Tradicional Indígena:

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

## Efectividad a Prueba.

La medicina tradicional es una parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como un importante activo de incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad.

En múltiples ocasiones, la medicina tradicional indígena ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de las comunidades originarias; esto debido principalmente a la exclusión y a la pobreza extrema en la que viven, así como por la carencia de servicios de salud que los gobiernos no han podido garantizar.

Durante la colonización española, a quienes practicaban la medicina tradicional se les llamaba brujos y era juzgado por la Santa Inquisición; aun después de tantas décadas, en la actualidad, los

## Bibliografía

Fresno Chávez, D. C. (1996b, enero). Sistemas de atención de salud. Centro Nacional de Información de Ciencias Médicas

Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas. (s. f.). Fortaleciendo los servicios de salud.

Katz, D. L. (s. f.). La integración de la medicina convencional y no convencional. Associate Clinical Professor of Epidemiology

Olmos, F., Pérez, R. M., & Rivas, T. (2011, abril). Medicina tradicional indígena: efectividad a prueba. Tukari espacio de comunicación intercultural.